



# CULTURA OBRERA

Organo del Ateneo Sindicalista y de la Confederación Regional del Trabajo de Baleares

APARECE LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

en Palma 0'50 Ptas. al mes  
España y América 2'00 trimestre  
Extranjero 3'00

PAQUETES DE 30 EJEMPLARES

España y América 8'00 ptas.  
Extranjero 4'50 id.

NÚMERO SUELTO: 15 CTS

Año V — Núm. 187

Redacción y Administración: Calle Socorro, 85.-PALMA

Palma de Mallorca 17 de Marzo de 1923

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

DESPUES DE LA TRAGEDIA

## AMNISTIA Y RECUERDO

Se ha vuelto a hablar de amnistía. Amnistía es una palabra espectro, que aparece por temporadas en nuestra política. Esta vez el señor conde de Romanones la ahuyentó con unas declaraciones sobre la cuestión social de Barcelona. ¿Vuelven los atentados? Pues no se hablará de amnistía, aunque la intención de proponerla figuraba entre los proyectos del Gobierno.

Como síntoma de la consistencia jurídica de un país, esa alternativa de represiones y amnistias envuelve una triste elocuencia. Digase la verdad: nuestros Gobiernos no proponen la amnistía como una gracia, sino como una justicia, o, mejor, como reparación de un período de injusticia. Cada una de esas amnistias es un examen de conciencia gubernamental y un acto público de penitencia.

Pero amnistía significa olvido. ¿Y qué cosas debemos olvidar? ¿Para qué faltas o delitos proponen los Gobiernos un generoso olvido? Para los delitos artificiales que la represión gubernativa inventó. En realidad, pues, lo que piden los Gobiernos es la propia amnistía de los otros Gobiernos que les precedieron; que el país olvide el delito de los Gobiernos al impulsar, provocar y excitar una penalidad de ocasión, una suelta justicia circunstancial. Cada amnistía es una apelación a la justicia inmanente y absoluta contra las pequeñas vindictas de Estado interesados y parciales.

¿Amnistía? ¿Olvido? Claro está que no ha de ser mi voz la que se oponga a esa mínima reparación de desatueros. Pero conviene decir que, después del vergonzoso período que atravesó España bajo el dominio de las «derechas», no es el olvido lo que importa. No es el olvido, sino, muy al contrario, el recuerdo, la memoria ejemplar y eterna, diariamente renovada. Haría falta un «Remember» de fuego, inscripto sobre estos años de oprobio, grabado en el corazón de nuestros hijos para que aprendiesen a no parecerse. Esas letras de sangre no se borrarán fácilmente. Hay nombres que tienen asegurada la inmortalidad, la ignominiosa inmortalidad, aunque imploren del porvenir el olvido, la «amnistía». Toda la parcialidad habitual de la Historia, aduladora de los Poderes no bastará para cubrir de olvido aquellos nombres.

Lo que importa no es olvidar, sino recordar. «Acordaos del pobre hornero, clamaba una voz ante los tribunales venecianos, del pobre hornero, ajusticiado por error.» ¿Cuántas sombras de amarga ejemplaridad, parecidas a aquella, podrían lanzar su voz ante nuestro sentido jurídico, para que el santo horror de nuestra vergüenza nos devolviese, paradójicamente, la dignidad perdida?

Yo creo que el señor ministro de Gracia y Justicia rectificará su airada negativa, y las Cortes dictarán justicieramente su amnistía. Pero esa amnistía debería juntarse a una ejemplaridad memorable: el castigo de los que hicieron imposible la reparación. Porque decimos fácilmente amnistía refiriéndonos al posible desagravio de las injusticias que no costaron la vida. Pero ¿y las otras, tan numerosas, tan claras? Y esas no tuvieron la excusa aparente de las formas legales, la cooperación judicial como garantía. Las víctimas recluidas en cárceles y presidios por la sinrazón de la razón de Estado piden ahora la amnistía, la mutua amnistía entre vencidos y vencedores, y otorgan el perdón a los Poderes que los condenaron. Pero las otras víctimas, sombras sangrientas, imágenes de remordimiento y pesadillas, esas no piden la amnistía, sino el recuerdo, la rememoración inflamada y perenne.

Si atribuimos a las Cortes futuras la exigencia de responsabilidades y la amnistía social, esas funciones antagónicas envuelven dos actitudes inversas, que mutuamente se completan: recuerdo y olvido. Si sólo fuesen exigidas responsabilidades para la ineptitud, que originó el desastre, y no para el atropello sangriento, que causó el deshonra, haríamos patente, con más vigor aún, nuestra falta de equidad, nuestra inequidad.

Uno de los más corrientes errores consiste en confundir el patriotismo con el silencio, con el disimulo; como si nuestra mudez pudiera borrar de la realidad los hechos deshonrosos. Hemos impuesto una forma de amnistía como ley reguladora de patriotismo, callando lo que pueda perjudicar, en apariencia, a nuestro buen nombre. Nada más pernicioso y contraproducente que ese criterio. Memoria, recuerdo, revelación a gritos, es lo que importa para nuestra salvación. Urge asomarse a las páginas de la Historia, que nosotros mismos fabricamos, y gritar con todas nuestras fuerzas: ¡Acordaos!

Cuando una nación reconoce la propia injusticia, alcanza una victoria sobre sí misma superior a todas las victorias de las batallas materiales. La rehabilitación de Dreyfus es un acto más grande, para Francia, que la batalla del Marne. Y es muy posible que sin la purificación que representa la fecunda guerra civil librada en torno al nombre de Dreyfus no hubiera habido victoria del Marne. En cambio, una nación puede recorrer en muy poco tiempo el camino que va de Montjuich a Annual, de las calles de Barcelona a los yermos del Rif...

Ha preocupado al Gobierno estos pasados días el retorno de los crímenes sociales en Barcelona. No nos engañemos. Ni a este Gobierno ni a otro cualquiera le es posible el milagro de suprimir el encono de las luchas sociales con todas sus estridencias. La eficacia de las barbaries gubernativas quedó juzgada ya. La caída de las autoridades culpables fué seguida instantáneamente de un largo período de paz. Aunque ahora recomenzasen las luchas cruentas, ya sabemos que, ni siquiera por un criterio de eficacia o justificación de los medios por el fin, aquellas ignominias gubernamentales no deben volver.

Pero hay una triste experiencia psicológica en esas observaciones. Los que con la excusa del retorno de los atentados piden que se acuda otra vez al crimen gubernativo para reprimirlos, en el fondo de su corazón deseaban que volviesen. Esa es la verdad. Han estado esperando hasta ahora ansiosamente la noticia de un nuevo asesinato para poder, a su vez, exigir el suyo. Viven de venganza y no de justicia. Se alegran de que mueresen algunos de los suyos, para poder matar también. Dos actos de violencia cometidos estos días han promovido más exclamaciones farisaicas en esos hombres que todo el río de sangre de la represión.

Conozco demasiado el falso celo por la justicia, las hipocresías tartufescas de la

bondad. En los períodos del terror dinamitero de Barcelona, casi todos los que lamentaban con énfasis la «desplombación» de aquella ciudad se regocijaban en su odio a la urbe inquieta, parturienta en el dolor. ¿No recordáis, por comparación, a los que durante la guerra exclamaban plácidamente: «¡Pobre Francia!», con un secreto saboreo de la probable caída de aquella nación pecaminosa y subversiva.

Digase la verdad. No puede la amnistía depender de circunstancias anecdóticas, al azar de las inevitables violencias que surgirán por mucho tiempo en la guerra social. Esa amnistía que pedimos es una sombra de la justicia que deberíamos pedir. ¿Quién puede olvidar que las culpas de la represión invengada dejaron un sedimento de odios, cuyas consecuencias nadie puede prever? Abrámos, pues, las cárceles injustas, para que pueda olvidarse su injusticia. Y acordémonos de nuestro deber, castigando a los que produjeron aquellos odios, para que la justicia normal evite las justicias anormales. Recordemos, para que los demás puedan olvidar...

(De La Libertad)

GABRIEL ALOMAR

Uno de los pocos intelectuales, al margen de nuestras luchas que imprecaban al capitalismo, es este catedrático, que con fervor de humanismo, invoca la verdadera justicia social. Tal es la causa de que hoy reproduzcamos el artículo que antecede en el cual con visión clara y precisa arremete contra todos los que niegan a dar una amnistía y contra los que sólo piden amnistía.

Amnistía es olvido, dice muy bellamente, el escritor Alomar. Y no hay que olvidar, sino recordar, recordar quienes son los que desencadenaron la tempestad social. Recordar, sí; recordar y tener siempre en la memoria al tirano que, nuevo Molock, trituraba constantemente al proletariado.

Parece que adivina, unos días antes, la tragedia que ha vuelto a expansionarse por las calles de la ciudad parturienta en dolor. El asesinato alevé de Seguí y Paronas da la razón al articulista cuando dice conocer las hipocresías tartufescas de bondad. Y es verdad.

La algarazca que reina entre el capitalismo español es de los que deberán formar época, pues al caer Seguí y su acompañante, habrán creído ver salvada su causa. ¡Oh tartufo sociedad ruin! ¡Que poco conoces la psicología del trabajador consciente!

La lucha impone esos «accidentes» pero, cuan equivocado está el «régimen» al creer mejor nuestros cuerpos azeados a las rozaduras que nos infringe cotidianamente la opresora grev solo avisada en tener en alto el látigo y abierta la ergastula.

Amnistía, en el concepto que dice el escritor Alomar, para que nuestros hermanos sean libres de la prisión en que yacen, pero recuerdo, imperecedero recuerdo, para los que teniendo el hacha siempre en alto van inmolando vidas cuya dádiva la hacen puesto el pensamiento en redimir de la esclavitud al esclavo de siempre.

Recordemos bien todos los atropellos que sufrimos. Recordemos bien que quien nos mata es el que al pedirle olvido por los delitos no cometidos por hermanos nuestros, nos abrogamos la razón de olvidar que nos quiere destrozarse pese a quien pese.

Y no seamos más cándidos y miremos el semblante gozoso de esa burguesía que no querrá saber (y sino al tiempo) quien disparó contra Seguí y Comas. Ha hincado el diente sobre estos compañeros porque el proletariado todo se ha olvidado que quien le tritura en el taller y en la calle, es el capitalismo organizador del desconcierto humano.

Váyanse enterando los trabajadores de quienes son sus enemigos y al primer renglón se presentará con su faz tartufesca el régimen, unas veces triunfante con sus aceros inhiestos y tajantes y otras veces con la presión brutal o bien solapada de toda su cohorte de fantoches sin alma ni corazón.

Por lo demás no nos condelemos cual plañideras del hombre que cae al brutal empuje de una bala. Son «accidentes», como decía un compañero nuestro, de la lucha que podrá haber eliminado un hombre, diez, cien, pero no matará aquello que es más preciado que la vida: el ideal. Y tengamos memoria, mucha memoria para ir almacenando no odio, queramos ser humanos, sino justicia, justicia grande, pura, para castigar al huracán devastador solo bueno, solo útil para matar, lo que nace, lo que se mueve al compás inmenso de regenerar a la humanidad.

Recordemos que la burguesía mató a muchos y hoy mata a Seguí, a Comas; mañana, tal vez seamos nosotros los «agraciados». ¡Remember! ¡Remember!

## HAY QUE DESLINDAR CAMPOS

El congreso Anarquista se aproxima y es necesario que llevemos allí ideas y concepciones lo más altamente humana e ideológicas, para que nuestros ideales no vayan de fracaso en fracaso y triunfen hasta la meta imaginativa que la razón y el pensar de los tiempos imponen en todas las manifestaciones de la vida y en todo cuanto abarca el criterio Anarquista.

Si la carroña que por desgracia corroe nuestras «siqui» doctrinal por presentarse encubierta de idealidad hemos de seguir con ella, mal podríamos limpiar nuestro camino y en cambio tendremos que abandonarlo porque de seguir así, sería incorrecto y hasta indigno.

No dudamos que hay que vivir dentro de la realidad de la vida y que es imposible y hasta ilógico, pretender apartarse de ella, pero de ninguna forma podremos cooperar a las desviaciones ideológicas que bastardean nuestras acertadísimas concepciones de un vivir racionalizador y puro, siempre hacia la luz de la verdad más analítica de nuestros días.

Bien que admitamos los sindicatos como consecuencias de las luchas de clases; pero de ninguna manera hemos de permitir que dichas consecuencias se impongan en nada a la causa que las creó.

Por lo tanto entiendo como siempre entendí, que las organizaciones obreras, es más que tiempo para haberlas encaminado francamente y sin tapujos por el sendero Anarquista, libre de todo embrollo ya que en busca de la misma marchamos y nos encaminamos hacia el comunismo anárquico que es la trayectoria hacia nuestra meta.

Uno de los temas que más dan que hacer y que con más idealidad, criterio y respeto hemos de tratar, es el que se relaciona con las cuestiones sindicales; y al no plantearlas con la idealidad de las doctrinas que inspira a dicho congreso; es más que indudable que las masas con sus jefesuelos al frente siguieran extraviados con toda su incultura y dándonos serios disgustos, por su idolatría; aunque más que nada son unos figurones fátuos y pe-

dantescos en extremos que hacen más daño que los cuajados jefecillos que tienen el cinismo de denominarse Anarquistas.

¡Por algo se dijo siempre que el peor enemigo era el de la misma fial.

Entiendo yo, que si el congreso a de ser Anarquista, seamos Anarquistas de reconocido espíritu iconoclasta, los que discutamos nuestros ideales, ya que el sentir de ellos nos permite el reflejo más ecuánime y libre de nuestras divagaciones anárquicas.

Y al exponer esto; que conste que no trato de intentar siquiera poner la más mínima cortapiza, ni ridículos círculos para nuestras doctrinas: como no intento demostrarme antisindicalista; no. Pero si creo y sé que muchos de los pertenecientes a ciertos grupos llamados Anarquistas, son los que rigen los sindicatos, pasando como tales compañeros; estando mas lejos de nuestra moral, que de la Luna; y es doloroso, tristemente doloroso que una docena de individuos sin exquisita idealidad lleven allí injerencias ajenas, y hagan imperar por mayoría, el espíritu de organización que impera vista que un sinfín de ellos dejaron ver lo que eran, y demostrado esta, cuando ellos fueron los desviadores de las organizaciones erigiéndose en jefesuelos y dictadores, haciendo mangas y capirotes de cuanto les vino en gana y atraparón por delante y por detrás.

Por lo tanto, creo que estos individuos llevaron allí el espíritu de desviaciones ideológicas; como entiendo que al propagar gremialismo, aunque lo pintemos como queramos premialismo tendremos apesar nuestro, y este comicio a de ser para encaminar lo más razonablemente posible el sentimiento humano preñado de grandezas, pues no podemos seguir sufriendo las mismas ingratitudes ni desvergüenzas.

Estos verdaderos elementos extraños, hay que distinguirlos de la familia; pues en todo pondrán cortapisas a nuestra obra tanto por su inconciencia, como por sus conveniencias, y no es que se me escape que árido dignos compañeros que fueron muy queridos y buenos propagandistas, pero la mayoría de estos cuando encontraron los cargos retribuidos, se fueron por las corrientes convencionales y francamente se transformaron y... a estos individuos no les faltarán razones para querer hacer ver la razón de su sin razón, y que los sindicatos sigan como hasta aquí.

Que hay amigos que están en los sindicatos y que creen hacer buena obra y hasta creo que la hacen; pues que sigan cumpliendo con su deber ideológico velando siempre por los principios, de lo contrario quizás tengamos que sentir desaciertos lamentables, aunque sabemos que no serán los últimos.

No podemos estar conformes que en nombre de las ideas Anarquistas, los individuos procedan según donde se encuentran, pues no dudamos que en el congreso se manifestarán diferentes que en las organizaciones, resultando así en dos caras, siendo esto un contra sentido de nuestra moral.

Por lo tanto hay que estudiar una forma para que no se diga, y con razón, que todos somos lo mismo. Hay que velar por las ideas, como hay que velar en todos los órdenes de la vida por la humanidad; por el respeto y la libertad.

Hay que pronunciarse, sí; contra los perturbadores de la libertad y nuestras ideas; hay que pronunciarse fuertemente, repito, contra esa corriente desviadora de falso revolucionarismo y muy especialmente, frente a tantos difamadores de Anarquistas y hombres honrados, porque no han estado conformes con los amasijos de embrollos de la última etapa.

MIGUEL D'LOM.

La Línea, Febrero de—1923.

Dr. J. Esteve de la Herrería

¿Quién es el asesino?

Hace unos días, cuando casi se creía que sin la presencia de Anido y Arlegui en Barcelona, era imposible el espectro feroz del crimen, surgió, como por encanto, de los adoquines de una de las calles de la ciudad condal, las imborrables manchas de sangre de dos hombres, de dos sindicalistas. El uno respondió al nombre de Salvador Seguí, el otro, al de Francisco Comas.

¿Quién ha sido el autor material de dicho asesinato? ¿Habrá sido algún capitalista usurero, o bien un capataz despótico o acaso un cura fanático, que queriendo librar la tierra de bichos malos, ha expuesto su vida para más tarde ganar el reino de los cielos? Apesar de que estos dos compañeros con sus peroratas y la pluma, hayan anatematizado al capitalista usurero, al capataz despótico y a los principios metafísicos del cura fanático, nosotros hace ya demasiado tiempo que los conocemos para poder creer que uno de los tres antedichos puede ser el autor del asesinato; sabemos lo que pesa su astucia y no ignoramos a qué grado desciende el frío de sus corazones.

Los que durante la represión asesinaron a los demás compañeros, no deben haber vacilado para apretar el gatillo de las Stars. Quienes han hecho del crimen una profesión, la muerte de dos hombres más, es como un simple ejercicio.

El sindicalismo ha vuelto a la normalidad.

El capitalismo prepara redes.

La destitución de los dos más altos mantenedores del orden, que Barcelona podía tener, seguido de la tan anhelada tranquilidad, fué la prueba más evidente de que, precisamente, los impuestos para mantener la paz social, fueron la representación genuina del terror. Esto fué comprendido por todos, pero los que unos días antes de la destitución de Martínez Anido pedían una razzia contra el sindicalismo, basándose en el atentado frustrado al mismo, se comprendieron humillados.

Habrían querido justificar la represión y todos aquellos elogios que por parte suya recibieron los dos generales. Y sin embargo, han pasado unos meses y la actuación férrea del gobernador y jefe superior de policía de Barcelona no ha podido ser justificada. ¿Habrán sido asesinados Salvador Seguí y Francisco Comas, para exaltar a la clase trabajadora catalana y poder saciar así los instintos de chacal que anidan entre los escapularios de la burguesía catalana? Quizás sí, pues si así es, que se tenga cuidado; y si un día de fiebre popular lo arrastra todo, no se pidan responsabilidades a nadie, que desde el mísero reporter a la más alta representación del Estado español, habrán sido culpables. Y no se olvide tampoco que si en un momento de justicia se quiere indultar a uno de los autores de los crímenes a nuestros hermanos, ha de ser únicamente al chulo de burdel, al degenerado que ha obedecido al peso del oro, como la máquina automática, obedece a la llave de presión.

EL AUDAZ

Herrera, 27—2—23.

APUNTES DE MI BLOK

La adolescencia

Salida que ha, la planta de que en los anteriores artículos he hablado, ésta que somos nosotros mismos, cuando nos consideramos fuera del radio de acción que está enclavado el poder psíquico del niño, entramos en otra fase en la que el poder solvente que como seres humanos tenemos que desempeñar en la Sociedad, no es menor, y

no lo es, porque ya sabemos que el factor que más influencia tiene sobre los destinos de la Sociedad, es la adolescencia, fase por la que pasa el género humano cuando sale de las estrechas regiones pensativas de la niñez. Tenemos que convenir que los adolescentes son los que más imperiosa necesidad tienen de vertir conceptos en los problemas que diestramente atañen a la organización de la Sociedad pues desgraciadamente vemos que el cerebro que influye en estos problemas en vez de ser el de la juventud al

cual no quiere dársele valor efectivo alguno y quisiere que impere el pensar de los que dicen llevar muchos años de práctica en los problemas humanos; quisiere casi siempre que se ejecute lo que dicen estos señores viejos porque son los que siempre han imperado y por razón de esto se intenta anular las iniciativas de la juventud que las más de las veces es la que menos posesión está de prejuicios porque las influencias de los viejos dogmas no han tenido tiempo aun de tomar acción en aquellos cerebros. Mucho habría adelantado la Humanidad

si se hubiese escuchado la voz de los adolescentes en vez de considerarlos como incapaces de pensar, porque vemos de tener en cuenta que el mayor entusiasmo y más desinteresado está en la juventud porque lo que hace lo siente y no es como la mayoría de los que emprenden problemas que las más de las veces lo hacen con un marcado interés que redunde en perjuicio de la obra que se emprende. Los caracteres que presenta la juventud, los efectos del progreso, los mártires de las pesantías humanas, los que sufren las con-

R. MELLA Y "RENOVACIÓN PROLETARIA"

He aquí un asunto que de fútil en sí mismo, ha alcanzado interesar a los lectores de la prensa anarquista, por tratarse del camarada Mella y de «Renovación Proletaria», que, a fuer de inmodestia, ha conquistado un puesto con sus 16 volúmenes de propaganda anarquista, publicados hasta hoy, en las avanzadas de la lucha para revolucionar las conciencias de los por muchos siglos esclavos de la maldad de los hombres.

Siempre fué nuestra divisa unir el ejemplo a la palabra, para que ésta fecundara en el alma y grabara con firmeza nuestras ideas en el cerebro de los que, por su ignorancia se acocinan en la batalla por la libertad y la igualdad de ellos y de todos.

Con titánicos esfuerzos, y esto sabrán apreciarlo los que conozcan por dentro las publicaciones obreras, ha llegado «Renovación Proletaria» a ser estimada y muy leída en Europa y América, esto lo confirma la prensa de carácter anarquista de los mencionados continentes.

Y como esta obra, nacida y continuada sin miedo a nada ni a nadie, en los momentos de aguda represión, cuando por sólo manifestar simpatías al anarquismo, cruzaba por la mente de los luchadores la imagen, aterradora para unos, para otros indiferente, del verdugo en su «banco de trabajo», véase por fin obligada, reservándose ciertos extremos harto perjudiciales, que no desea esgrimir, a exponer sintéticamente y con claridad meridiana las cosas tales como son, importándonos un ardite ni unos ni otros.

«Renovación Proletaria» solicitó insistentemente a Mella, escribiera un trabajo nuevo; creciendo paralelamente nuestro interés en ello, a medida que ascendían las graves circunstancias del proletariado español. Sabíamos que su voz sería escuchada entre las enormes masas de trabajadores del mundo. Sólo nos guiaba la realidad palpitante de las cosas sociales: el pensamiento anarquista era combatido a sangre y a fuego por gobernantes, socialistas, comunistas rusófilos y hasta por ciertos sindicalistas de ocasión. Prueba evidente de que el anarquismo necesitaba de sus mejores defensores, intelectualmente considerados. He ahí nuestra persistencia en hacer que Ricardo rompiera su prolongado silencio, y que la primera lanza la clavara en el corazón del enemigo desde «Renovación Proletaria», satisfacción suprema para nosotros y para los que de veras luchan en el campo de la Anarquía.

Al fin recibimos el original deseado: el 1.º de Agosto de 1922. Seguidamente fué anunciado en circulares y en el volumen XII, el trabajo «Doctrina y Combate» por R. Mella, y enviados los anuncios al propio Mella como así carta acusando el recibí del original y manifestando el contento por la dedicatoria y el comienzo del volumen, porque nada le quita lo cortés a lo valiente, cuya correspondencia recibí, visto que en un párrafo de su nota publicada en «Soli» de Valencia, núm. 826, dice: «Lo más singular es que en carta que tengo a la vista, se me dan gracias por la dedicatoria».

Téngase en cuenta que dicha carta es una de tantas de las a él remitidas por «Renovación Proletaria».

¿Por qué entonces que aún no había aparecido «Doctrina y Combate», no se dirigió a esta publicación advirtiéndome no ser autor de tal trabajo?

En la segunda nota de Mella, publicada en «Redención», n.º 96, dice un párrafo: «Vuelvo pues a repetir que ni he compuesto «Doctrina y Combate», ni he escrito la dedicatoria, ni el que allí aparece es mi retrato. En cuanto a esto último ¡qué me lo hagan bueno!»

¡De modo que, CUANTO A ESTO ULTIMO que me lo hagan bueno!...

Háganse análisis lógico del antes dicho período, y veréis como, exento el retrato, dice el mismo Mella, pue-

de hacerse bueno el escrito y la dedicatoria. Yo os digo, camaradas y amigos, que, antes de comparar los términos de nuestra crítica, pensar en que la pasión o la fé en las leyes divinas, siempre cegaron el conocimiento a las leyes naturales, y nosotros, guiados por la ciencia experimental, rechazamos la existencia de los dioses, de los santones y de las jerarquías.

Respecto a lo que dice Mella de David Díaz, que es o no es, por apelar a ciertos expedientes, allá Díaz; lo que yo digo es cierto, es verdad, conservo las cartas. Pero puedo asegurar que David (y téngase presente que solo David responderá de sus actos) nunca pidió una peseta, ni formó parte en esta publicación, por lo que no le guió el interés de explotar a «Renovación Proletaria», y además que todo queda aclarado con el siguiente autógrafo, de la última cuartilla del original de «Doctrina y Combate»:

revolucionaria, tan larga o corta como haya de ser, necesita la humana empresa de emancipación total en que andamos metidos los militantes por los ideales del porvenir.

Sin importarnos un ardite de los gritadores profesionales apesumbrados con los inconscientes gritadores que lealmente sinceramente, creen servir a la revolución a voces y a manotazos, nosotros nos afirmamos en nuestras convicciones de siempre, diciendo a todos:

«Revolucionarios, si: voceros de la revolución, no».

R. Mella

No estaba en nuestro ánimo publicar este autógrafo, pero ante la parcialidad manifiesta de José Prat, de Barcelona, y su «artículo» de fobias, quizá para justificar su silencio, en estos últimos años, lo hemos preferido a mandar las cuartillas a Prat, como quería Ricardo Mella. Al que suscribe estas cuartillas nada le cuadra de lo que dice Prat en «Tierra y Libertad», pero habrá que contestarle para probarle la inexactitud de la decadencia del anarquismo.

Basta por hoy. Y que R. Mella conteste o no a este trabajo; que David Díaz explique o no lo que a él respecta, y que Prat continúe su despertar mórbido, que «Renovación Proletaria» seguirá el camino, sin mirar atrás, de la lucha por la anarquía, y sin usar, pésele a la nueva literatura de José Prat, ese vocabulario impropio, ni trataremos de convencer a nadie ASPANDOLO, ni esa lógica de venenosa baba: que al parecer apabulla al contrincante.

El tiempo y el ejemplo será la más elocuente razón de cada uno.

Salud a todos.

Por «Renovación Proletaria», A. MEDINA

secuencias más pronto y directamente de la degeneración humana, se ven en las obras que emprenden y con el fervor que las ejecutan, y esto prueba la magnitud y la potencia creatriz de estos seres, y es, porque en este estado se siente lo que se hace y al sentirlo se pone todo el amor que alberga nuestro corazón; el corazón y el cerebro van unidos, es la edad más a propósito para llevar a cabo las obras de que hablaba antes; gran grande es y fructífera llevar al unisono el cerebro y el corazón; porque en la adolescencia no se ha descendido hasta aquel extremo de decir que el corazón ha llegado a ser «la cámara de un muerto», porque decir esto es tanto como anular lo que de grande y vivificador hay en el individuo que son: las pasiones.

¿Qué sería la humanidad sin las grandes pasiones que la agitan, la conmueven y le hacen sentir las sensaciones, es decir que la hacen vibrar las sensibles fibras de todo el ser? ¡Ah! Que quiniapo sería la Humanidad convertida en insensible.

Y el que la anima, el que le da movimiento real, es la juventud, porque la juventud ama y siente el amor en toda la extensión de la palabra, porque el amor, como la juventud, es real y de lo real no hay nada negativo. ¿Cómo, pues, entonces querer negar a la juventud?

Paso, amplio paso a la adolescencia, que es la que pronto, muy pronto, podrá hacer velumbiar con su poderosa voz, en todos los ámbitos de la madre Tierra este grito: ¡EUREKA!

La Justicia será una cosa real; el Amor podrá decirse que realmente existe; la Vida la disfrutaremos.

OSWALDO Y AMARILLO, Barcelona 1923.

FLORES DE REBELDIA

Cantando sin ton ni son...

Cantando sin ton ni son y con voz muy enfermiza un mendigo, color ceniza, lengua barba, blanco vellón pide, con su mano encallecida, mano férrea, mano Humana, tiempo ha gran soberana que doblegaba la Vida; una limosna para vivir... Y el transeunte orgulloso, arropado y sudoroso pasa, pasa sin distinguir al cantador lacrimoso.

Vuelve a cantar quejumbroso el mendigo cenciente, el mendigo harapiento, todo lacras, bochornoso... el que en su edad florida creaba sin ton ni son con el alma y corazón obra sublime y ungida... Vuelve a pasar un Avaro; el asfalto de la calle brilla; escupe a la pordiosera mejilla y el mirar del mendigo raro de odio rebrilla, rebrilla...

Y el corazón del vejete cruje, y parece que brota de aquella caja ya rota, llama roja que promete purificar tal burdel donde lanzan aloçadas figurillas emperradas por la diosa de la Hiel.

Y vuelve sin ton ni son a cantar su melodía, Lacrimosa sinfonía salida de un corazón rebelde de Rebellía.

ISMAEL CHOCA

AVISO

Encarecemos a todos los que nos manden correspondencia, original, giros o lo que sea; que tenga relación con CULTURA lo hagan a nombre de la Rejacción o Administración de CULTURA OBRERA y no a nombre particular, para así simplificar su entrega por los carteros.

# EL CAMPESINO

A mis queridos compañeros anarquistas de Jumilla la cuyo lado y alentado por ellos di mis primeros pasos en las Ideas y experimenté las primeras sensaciones anarquistas.

(Conclusión)

## SU PORVENIR

Aunque parezca imposible se puede ver y predecir su desenvolvimiento: Por medio del estudio de la Historia a través de las edades se nos hace del todo perceptible su porvenir de la misma forma que con unos prismáticos acortamos las distancias y distinguimos los objetos y las cosas.

Miradle... aquel aspecto grosero que imprimía en su carácter cierta brusquedad impenetrable, se ha trocado en atable y cariñoso que solo de dichas y placeres sabe. Libre de trabas que impidan su espontáneo desarrollo: desembarazado de un pasado tirano lleno de prejuicios y rutinas evoluciona, progresa vertiginosamente, sin más afán ni egoísmo que alcanzar la perfección total.

Lo reducido y fácil de su trabajo manual le facilita que se puede dedicar al Arte y la Ciencia siendo a la vez que productor Científico y Artista en sus diversas manifestaciones.

El trabajo para él no es un esfuerzo obligado, no es una carga pesada, sino una necesidad voluntaria y que fisiológicamente requiere su organismo; como sus gustos dedicados el Arte y su afán de Ciencia.

Además es una grata distracción, pues consiste en guiar potentes máquinas, que en muy poco tiempo remueven y fecundizan el suelo y en abrir compuertas de donde brota el agua para fertilizar los campos.

Los productos por todas partes los tienen en exceso, pues aun bastándose los campesinos, de la ciudad acuden todos los días infinidad de seres que están cansados de estar tanto tiempo inactivos, pues con la Revolución suprimieron tantos y tantos trabajos inútiles que se empleaban en la fabricación de elementos de destrucción, de lujos, de idolatrías y de muchos otros que sabido es, que se hallaban abarrotadas las capitales, mientras el obrero moría de hambre; y ahora vienen al campo a admirar y vivir las soberanas grandezas de la Naturaleza, a contemplar sus bellos paisajes, a vivir sus sentimentales y románticos crepúsculos, a aspirar la oxigenada brisa de sus frondas, a escuchar el trinar armonioso de las aves voladoras y el murmullo musical de las cristalinas aguas al rebotar por sus naturales cascadas.

Ahora el Campesino comprende y siente el amor; para cumplimiento de todas sus dichas, ama a una compañera unida a él por afinidad, por carácter, por sentimientos, sin que en aquella unión haya intervenido conveniencia alguna, ni absurdos intereses egoístas.

No comprende el amor que antes existía, no se lo explica, porque no podía ser sino un amor prostituido y mercenario, o falso, muy falso, no amor sino un legalismo o una fórmula.

¿Qué otra cosa era sino un amor jurado en un templo, ante un altar que se veneraba a un Dios supuesto cuya religión negaba ese mismo amor? ¿Un amor

que precisaba de un juez que lo codificara y reglamentara?

¿O es amor era ese abarrotado de fórmulas y rodeado de ridícula comarquería que hubiera sofocado sus manifestaciones si antes no hubiera sido mezquino y rastroso? El amor, el único amor es libre, es espontáneo, es antilegalista, se burla como rapaz travieso de toda fórmula y conveniencia exterior y atropella todo lo que tiende a reducir en su grado más ínfimo sus expresiones. Así entiende el ser humano en el futuro, el amor; además tiene otras manifestaciones.

Ama el trabajo, porque es la fuente agradable de la vida; la poderosa palanca de la producción, que alegre, fecunda y vivifica los campos y con el ruido de su maquinaria llena la ciudad de esas estridencias que sin ellas mataría la actividad humana y semejaría silencioso cementerio.

Ama a la Humanidad porque con un concepto elevado de ella, le satisface verla feliz, pues sintiendo los dolores ajenos, también las dichas de los demás le hacen doblemente dichoso.

Ama a la Ciencia y se entrega a ella con afanoso entusiasmo, arrancándole a la Naturaleza sus secretos, domándola con increíble energía de coloso, cuando ella en sus hechos fatales se pronuncia contra la personalidad humana. Investiga, multiplica sus conocimientos en todos los ramos del saber humano, hace inventos portentosos, con los que aumenta el caudal de su sabiduría y acrecienta su bienestar.

Ama la Naturaleza, porque es la madre común de todos, la que todo lo crea y le da vida, pues fuera de ella no hay nada, sino el vacío o sistemas planetarios que no se relacionan con nosotros. Porque de ella procedemos y a su seno hemos de volver.

Y ama al Arte, porque es la manifestación sublime de sus sentimientos, la expresión delicada de sus afecciones, le atrae el boceto pictórico, le subyuga el ritmo de la Poesía, la fina y delicada línea de la escultura y le sugestionan y emocionan las notas armoniosas de la música.

Todo en el Campesino del futuro es amor; el odio se extinguió en su corazón al extinguirse la vieja Sociedad del privilegio; no le queda en su ser, lugar que tenga cabida el odio, ni momento en su vida que pueda dedicarlo al rencor.

Solo de tarde en tarde empaña su límpida felicidad; turba momentáneamente la dicha que le rodea el doloroso recuerdo de su clase en el pasado, tantos... y tantos siglos de miseria y servidumbre, bajo el predominio funesto de la Iglesia, sometido al yugo de la explotación y a la tiranía del Estado; más ahora viviendo en Anarquía esas reminiscencias pasan fugaces, se estuman, borrándose a medida que transcurre el tiempo hasta de la imaginación, aquel pasado de amarguras y tragedias.

Más para conseguir todo esto o parte de ello se hace necesario, como ya he dicho, de ser intransigentes con todo aquello que vaya en menoscabo de la dignidad del ideal por ser el más puro y diáfano que el pensamiento humano ha podido concebir, como es el de vivir la sociedad todo amor, paz y armonía, sociedad que no se puede conseguir su instauración mientras no se hallen seres capaces de vivirla en lugar de ser como hoy que la mayoría solo piensa en ir a la taberna, a los toros, o a las casas de lenocinio a «fisiutar» como ellos dicen con las infelices que han tenido la desgracia de caer en el prostibulo, contribuyendo con sus proceder al degeneramiento de la especie humana, segando una generación de seres endémicos y sífiticos, que solo sirvan de carne de cañón y presidio y un gran obstáculo a la consecución de nuestros sanos ideales.

No basta llamarse anarquista, hay que serlo, pues llamarse anarquista y no distinguirse ni lo más mínimo de los actos de las masas es hacer negación del ideal que se dicen profesar, ya que no ajustan sus actos a la idea y hacen todo cuanto les viene en gana aunque sea en contra-sentido con los ideales de libertad y todo viene sucediendo por la transigencia de los buenos que no se imponen a los que en nada sienten las ideas y las desacreditan con sus proceder siendo esto el mayor mal de los males que recaen en perjuicio del ideal. Así es que acentuemos nuestras intransigencias para los transfugos del ideal, si queremos dar al traste a la sociedad actual.

GERMINAL DONOSO

## La Comisión Escuela Racionalista DE PALMA

Desea qué, to los los compañeros que tienen billetes de la rifa Pro-Escuela por nosotros organizada, y aun no los hayan liquidado, lo hagan lo más pronto les sea posible. Encarecemos se tome el mayor interes en ello porque el alargar tanto la celebración de dicha rifa es un perjuicio para la escuela y un abuso de la buena voluntad de los que nos han prestado su óbolo y tienen liquidado ya.

LA COMISION

NOTA: Para darnos facilidad en la correspondencia rogamos que no la manden a nombre determinado, pues hay compañeros que ya no ejercen en dicha Escuela y comisión; mandarla a «La Comisión Escuela» «Federación Local» Plaza del Mercadal n.º 8, 1.º Palma de Mallorca.

## AVISO

Con objeto de procurar inculcar las ideas y sentimientos ácratas al pueblo en general, y considerando que de este modo nos elevamos moral e intelectualmente, nos hemos constituido en grupo de propaganda denominado «Cultura y Acción» deseando la mútua relación con todos los grupos e individuos afines. Al mismo tiempo enviamos un fraternal saludo a todos cuantos jimen entre rejas.

A los que deseen relacionarnos con nosotros tienen que hacerlo a la siguiente dirección:

Carretera Matapera casa Duaygues. Terrasa. (San Pedro) a nombre de V. Piñol.

CAMPAÑA NACIONAL PRO-AMNISTIA

# Sigue la campaña en Mallorca

EN INCA

Organizado por la sociedad «La Justicia» celebróse en esta localidad un mitin pro-amnistía o revisión de procesos.

Preside A. Paris, el cual expone el objeto del acto cediendo la palabra al camarada BESTARD de la localidad. Dedicó sentidas frases a la memoria de los presos. Indica la injusticia que con ellos se comete. Recomienda a los trabajadores que se unan a la campaña que lleva a cabo la C. N.

LLINÁS

En nombre de la C. R. de B. después de saludar a los presentes, expone la necesidad de señalar a los trabajadores las anomalías jurídicas cometidas a fin de conseguir la libertad de los presos. Se refiere a la represión que ensangrentó las calles barcelonesas durante el virreynato Anido A-legui. Expone las torturas que han sido objeto los detenidos para conseguir su culpabilidad. Ataca a la burguesía española que acude a los más ignominiosos procedimientos para acallar las demandas del proletariado.

Acaba manifestando que solamente organizándose podremos conseguir la libertad de los presos y evitar futuras represiones.

DONJÓ

En nombre de la C. N. del T. invita a los trabajadores para que estrechen los lazos de solidaridad, el mejor triunfo de lo que proponemos. Expone los últimos acontecimientos desarrollados en España, en Cataluña y en Barcelona más particularmente.

Emplaza a los presentes para que se dirijan a los poderes públicos reclamando justicia para los que sufren condena.

Dice que los caídos, los vejados, los presos fueron siempre los que hicieron ofrenda de su vida y libertad para el bienestar y progreso de la humana especie.

Compara a la burguesía a los nuevos bárbaros que quisieron detener las ansias de justicia que reclamamos los obreros. Manifiesta que el grito de guerra de los obreros ha de ser el de ¡la libertad de los presos! ¡Amnistía o revisión de procesos! sino nos queremos ganar el calificativo de ¡cobardes! que nos dará el porvenir.

Se leen los siguientes telegramas que son cursados previa aprobación:

«Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia, Madrid.

Sociedad «La Justicia» Inca pleno mitin pide subsane error judicial absuelva compañero Acher (a) Poeta también revisión procesos delitos sociales —La Junta.»

«Presidente Consejo Ministros.

Madrid.

Sociedad «La Justicia» Inca pleno mitin pide interese Gobierno subsane error judicial absuelva Acher (a) Poeta. Igualmente pide revisión procesos delitos sociales y total amnistía.—La Junta.»

Se recaudaron 30'10 ptas. para presos. Inca, 6-3-23.

EN ALARÓ

Con bastante concurrencia celebróse el día 6 un importante acto pro presos, Preside P. Rosselló quien después de enaltecer la importancia del acto que se celebra cede la palabra al compañero

HOMAR

de la localidad. Este compañero alenta a los obreros alaronenses para que se hagan eco de la campaña emprendida por la C. N. del T. Dice que es el único organismo que se ha sabido batir con dignidad y hombría contra la burguesía.

LLINÁS

De la C. R. de B. Dice no nos mueve el ansia de popularidad, sino el más decidido y necesario propósito de arrancar de cárceles y presidios a las víctimas de la pasada represión, extendiéndose en consideraciones sobre este punto.

Prosigue diciendo que la constitución de los sindicatos libres y de las bandas de pistoleros, las creó la burguesía para imponerse por el hierro y el fuego a la labor de rectitud y justicia de los Sindicatos únicos. Explica extensamente los horrores cometidos y detalla múltiples tormentos que el público escucha con intensa emoción.

Dice, debemos liberar a los presos, pues no cometerían otro delito que pensar y exponer en público sus ideas y haber reclamado para todos el derecho a la vida, que la Naturaleza nos otorga al nacer.

DONJÓ

En nombre de la C. N. del T. saluda a los reunidos extrañándose de ser él el primer de-

legado de la Confederación que ocupa la tribuna en este pueblo para hacer oír su voz. No es explicable que un pueblo haya hecho oídos sordos a los continuos acontecimientos desarrollados, si no es por un acto sentido de cobardía que informa su mentalidad.

Señala como solamente la falta de solidaridad entre los desheredados y la cobardía en las masas hicieron posible las represiones y como esta misma falta de solidaridad y la cobardía hacen que se perpetue el crimen jurídico que con los presos se comete.

Examina la represión desde diferentes aspectos, la actuación de la Federación patronal, la obra de las delegaciones de policía. ¿No os habeis enterado de todo ello? pregunta. En tal caso no os extrañe si un día la burguesía nos estruja a todos.

Acaba exhortándonos para que sacudan la apatía, la abulia y la cobardía que anida a las masas y que unan su grito al grito de la Confederación reclamando la libertad de los presos, la amnistía o revisión de los procesos.

Se cursaron los siguientes telegramas:

«Ministro Gracia y Justicia,

Madrid.

Sociedades obreras Alaró piden subsane error judicial absuelva Acher (a) Poeta igualmente revisión procesos delitos sociales.—El Comité.»

«Presidente Consejo Ministros,

Madrid.

Sociedades obreras Alaró piden interese Gobierno subsane error judicial absuelva Acher (a) Poeta igualmente piden revisión procesos delitos sociales y total amnistía.—El Comité.»

Alaró, 7-3-23.

EN FELANITX

Debido a que la burguesía de la localidad denegó todos los locales públicos para la celebración del mitin pro presos que tenía proyectado aquella organización, se convocó a una asamblea magna a todos sus afiliados que se celebró en el propio local de la «Unión Obrera» La concurrencia fué numerosa.

Abierta la sesión y previas explicaciones del presidente sobre el objeto y finalidad de la misma se levantó ha hablar el compañero

LLINÁS

de la C. R. B.

El acto que celebramos hoy empieza diciendo, es uno de tantos que se celebran por todos los lugares de España para recabar de los poderes públicos la inmediata revisión de procesos de carácter social y la libertad de los presos. Da a conocer diversos aspectos de la represión, enumerando diferentes casos de la misma y describe los procedimientos puestos en práctica para encontrar culpables a los detenidos.

Exhorta y alienta a los reunidos para que ingresen en los Sindicatos únicos y se unan a la voz de la Confederación pidiendo la pronta amnistía o revisión de los procesos de carácter social.

A continuación dirige la palabra a los reunidos el compañero

DONJÓ

en nombre de la C. N. del T. Dirige unas censuras a la burguesía de la localidad por haber denegado todos los locales públicos para la celebración del acto de justicia que nos proponemos.

Examina la evolución del sindicalismo en España hasta la constitución de los sindicatos únicos. Alude a las distintas represiones sufridas por los organismos obreros hasta llegar a la dictadura de Arlegui y Anido, cuenta las violencias cometidas y las torturas sufridas. Describe la inocencia de los detenidos víctimas de maquielvicos procedimientos policíacos y jurídicos.

Expone la triste situación de las familias de los presos. Dice que las maquinaciones inquisitoriales descendidas de nuevo sobre el proletariado, llevaron, después de acabar con la vida de muchos, a los mejores militantes en cárceles y presidios.

Al preguntar a los trabajadores si debemos consentir por más tiempo semejante vergüenza un ¡NO! unánime es pronunciado por los presentes. Acaba manifestando que precisa no cejar hasta tanto los presos no sean puestos a la vida y a la libertad, reintegrados a sus familias y devueltos a la organización.

Se da lectura a los siguientes telegramas que son aprobados por unanimidad:

«Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia,

Madrid.

Asamblea magna obreros Felanitx pide amnistía o revisión procesos delitos sociales. Igualmente interese subsanar error judicial absuelva Acher (a) Poeta.—El Comité.»

«Excmo. Sr. Presidente Consejo Ministros. Madrid.

Asamblea magna obreros Felanitx pide interese Gobierno amnistia o revision procesos caracter social. Igualmente subsane error judicial absuelva Acher (a) Poeta.—El Comité.»

EN PALMA

El domingo día 11 se celebró en el «Teatro Balear» el anunciado mitin para pedir una amplia amnistia de los presos sociales y revision de procesos incoados a raiz de la represion capitalista.

Presidió el acto el compañero Jaime Mas, quien expuso a los concurrentes el alcance del acto que iba a celebrarse el cual, dijo, es para obligar al Gobierno a que nos devuelva a nuestros hermanos.

Concedió la palabra acto seguido al compañero

SIMONET

Sus primeras palabras fueron de condenacion por el asesinato de Salvador Seguí. Naturalmente que mi voz, en este acto, es para demostrar las injusticias del régimen actual, pero ante todo mi más viril protesta contra los asesinos de nuestro compañero «Noy de Sucre.»

No cree, dice, en la campaña emprendida por la C. N. del T. porque los gobiernos no se asustan de mitin más o menos, habrá seguramente que tomar medidas más enérgicas para rescatar nuestros presos y, sino, exclama, ya vereis los resultados dentro del tiempo prudencial de estos casos. Esto no obstante, sigue diciendo, nuestros deseos y nuestra actuacion ha de ir encaminada a obtener lo que nos hemos propuesto, esto es, la liberacion de los presos sociales.

Termina expresando que, dada la emocion sufrida por la trágica muerte del exsecretario de la C. N. del T. se retira ordenando a los reunidos que han de trabajar en pro del sindicalismo.

LLINÁS

Hace historia de la huelga de «La Canadiense» en la cual se luchó con los medios más templados, pues la fuerza que poseia el Sindicato único, era bastante para ganar al capitalismo envalentonado con la ganancia fabulosa de la gran guerra. Pero ésta ahita de todo, creyó necesario el acudir a términos sangrientos para aniquilar la fuerza social renovadora, y de ahí parte la gran tragedia que ahora nosotros venimos aquí para recuperar a los que sufren sus terribles consecuencias.

Se extiende en largas consideraciones sobre el mitin que se celebra y la campaña hecha en toda Mallorca estos días pasados para decir a los reunidos que es necesario hablar fuerte para que el Gobierno actual dé a la organizacion proletaria a sus hermanos que yacen en cárceles y presidios, haciéndolo, o bien en una amplia amnistia o revisando todos los procesos.

BAUZA

Enumera las mil añagazas y desafueros de la clase capitalista para destroz al proletariado todo. La clase capitalista es ruin porque solo goza en engrandecerse a costa de nosotros. Habla de los presos y parangonea muy acertadamente el momento actual de España sobre el desastre de Meilla.

En las clases capitalistas y más acentuada en la clase media se advierte, y siempre se ha advertido, que tienen dos sensibilidades; una, dice, para condolerse de sus males; otra para no condolerse de los males de otros. Yo, al saber las torturas que pasaban los prisioneros españoles de los moros, sabiendo que habia oficiales y soldados, me condoli. Ellos, prosigue, la clase media y todo el capitalismo, el patriotismo de cartón, incluso queria ir con bombas y arrajatablas a vengar la odisea del ejército español, pero ninguno de estos se ha condolido ni ha querido ir nunca a rescatar a los muchos presos que infamemente viven en nuestras penitenciarías. ¿Es esto humanidad? Esto es solo maldad y de ello culpa principalmente a los intelectuales que a sueldo del capitalismo solo son buenos para crear periódicos en los cuales engañan ostensiblemente a toda la opinion.

Aboquemos, compañeros, con ahinco y valentia, exclama, para que nuestros hermanos pronto puedan respirar el aire libre de la calle.

DONJÓ

Se levanta a hablar este compañero diciendo que lo hace como delegado de la Confederacion Nacional del Trabajo. La campaña pro-presos iniciada por este organismo y llevada a cabo con gran empuje ha sido por una necesidad ya que no es solo amnistia lo que pedimos, sino que como seguros que estamos de las iniquidades tramadas contra nuestros compañeros, pedimos incluso que se revisen sus procesos y en ellos verá la justicia histórica los desafueros que en ellos hay.

Relata minuciosamente todos los aspectos de la reaccion llevada a cabo por la burguesia española y en especial por la patronal catala-

na. Dice las torturas inmensas sufridas por nuestros compañeros, a fin de obtener por los sufrimientos corporales delaciones que implicaban detenciones a granel, las cuales eran seguidas de muertes violentas.

Menciona el asesinato del abogado y defensor de los obreros Sr. Layret, hombre indefenso y que fué asesinado en plena calle céntrica de Barcelona, por el arma de la burguesia catalana. Explica como eran ejecutadas las bochornosas «ley de fugas» en las cuales murieron ininidad de compañeros entre ellos el secretario de la C. N. del T. compañero Evelio Boal. Hecho monstruoso en el cual queda retratado el odio bárbaro que alienta al capitalismo contra la organizacion proletaria.

Habla extensamente del proceso de la represion mencionando los tormentos sufridos por compañeros en que el desgarrar de la piel y la presion del cráneo y otros tormentos ha dejado m-sacrados para toda la vida a los que luchan para una humanidad mejor.

Termina diciendo que a toda costa hay que ir a obtener la libertad de los presos sociales que aun son muchos que sufren en los presidios, como igualmente protestar del aleroso atentado de que han sido victimas Seguí y Comas, siendo unanimemente sentida y aceptada dicha protesta por todos los reunidos.

Se acuerda pedir telegráficamente la amnistia o revision de procesos. Dándose por terminado el acto.

PRO-CULTURA

Al pueblo de Barcelona en general A la barriada del Clot en particular A todos los que aman la cultura

Se pone a conocimiento vuestro la formacion de un núcleo pro-cultura denominado «Agrupacion Cultural».

Quienes están conformes con este estado único de cosas, no pueden concebir la cultura sino como un privilegio destinado a una minoria de individuos que se erijan en sempiternos mentores de las colectividades. Para esta clase de gentes, la cultura es manjar de magnate. La cultura así concebida, como patrimonio de los que se creen predestinados a regir los asuntos públicos a domeñar rebaños humanos o a oficiar de pedagogos exclusivistas de los pueblos, no es nuestra cultura, no es esta la cultura que anhelamos excitar y esparcir. Tampoco la cultura por la cultura. La cultura como distraccion de snob o erudición de «diletante». No; ni la una ni la otra. Ni la cultura para gobernar, ni la cultura para blasonar. Queremos la cultura para emanciparnos de las tutelas, de todas las cátedras, de todas las potestades, pues todas al fin y al cabo, convergen en ese vértice común, que se denomina dominio y explotación. Nosotros comprendemos a la cultura como medicina contra la ignorancia y el prejuicio; como cirugía contra el vicio y el embrutecimiento que aniquilan al pueblo. La creamos una semi panacea de la emancipacion humana. Pero eso sí, nos reterimos a la cultura «racional», a la cultura por la evolución y por la revolucion.

Los medios de que pensamos disponer no son nuevos ni extraordinarios. Son los mismos de siempre. ¿Acaso han fracasado? ¿Los hemos aplicado por ventura, intensamente? Nuestra voluntad a de ser la palanca que los mueva y les dé la eficacia posible. Con ella, todos los medios serán buenos y eficaces y sin ella, todos han de fracasar.

Pensamos crear una «Biblioteca pública circulante; Escuelas racionalistas» para niños y para adultos.

Pensamos extender la cultura por medio de «Conferencias públicas» y contradictorias, por medio de lecturas comentadas y controversias.

Mitin en Cornellá

El Domingo día 4 celebróse en Cornellá del Llobregat un gran mitin Pro-presos, estando muy concurridísimo, organizado por los compañeros Antonio Soler, y Narciso Marco, y Mario, y en dicho acto, se aprobó por unanimidad, mandar un telegrama al Presidente del Consejo de Ministros, que decia así.

«Presidente Consejo Ministros. Reunido mitin acuerda interesar Gobierno que Tribunal Supremo subsane error judicial y absuelva compañeros Acher (a) Poeta y a Luis Verdager igualmente pedimos revision procesos y total amnistia.

Por el Sindicato Unico de Trabajadores de Cornellá del Llobregat.

LA JUNTA.»

Cornellá 6—3—23.

AVISO INTERESANTE A LOS PAQUETEROS Y SUSCRITORES del EXTRANJERO

Encarecemos a entidades, Grupos y compañeros se fijen bien con los nuevos precios que van en la cabecera y que desde el número 185 hemos creído conveniente modificar para bien de la propaganda y de la Idea.

LA ADMINISTRACION

Deseamos rehabilitar el arte teatral, haciendo una seleccion de las obras que puedan irradiar sobre el pueblo, una enseñanza moral, étnica o social.

Queremos cultivar el sentimiento de los hombres por el arte sano, separándolo del malo, del inulso o del mediocre.

Queremos crear grupos teatrales que tiendan a propagar este arte pedagógico o racionalmente emotivo; que estimulen a los autores noveles a cultivar este arte que podríamos llamar revolucionario a la par que combatir sin piedad, todas esas formas de arte que no tiene otro motivo que el arrivismo del artista o la consolidacion de los prejuicios que saturan el espíritu de los individuos y que emponzoñan la existencia social.

Esto y mucho más que sería prolijo enumerar en esta modesta hoja, es lo que se propone emprender esta «Agrupacion cultural» cuanto antes.

A los amantes de la cultura pro-emancipacion, exhortamos para que acudan a auxiliarnos en nuestros loables propósitos, engrosando el seno de nuestra «Agrupacion» cuyo domicilio social está interinamente en la calle del Municipio, 12, bajos, (Clot).

«Como obras son amores», os convocamos para la «Conferencia pública», que como apertura del «ciclo» de conferencias en proyecto, dará el compañero Esteban Gimbarat en el teatro del «Ateneo Instructivo Radical», calle Valencia, 569 (Clot) el jueves, día 22, a las 9 y media de la noche. El compañero Gimbarat, que es profesor de enseñanza racionalista disertará el tema: «La necesidad de la enseñanza racionalista.»

Esperando acudiréis todos los amantes de la cultura, os saluda afectuosamente

Por la «Agrupacion Cultural»,

LA COMISION ORGANIZADORA

Barcelona, Febrero de 1923.

Recomendamos

La lectura de los siguientes libros y folletos últimamente recibidos, por ser de mucha utilidad

- Observaciones de un andariego en Panamá, por J. M. Blazquez de Pedro 1'00
Bola de Sebo, por Guy de Manpassant. 1'00
Estudios sociológicos, por E. Carpenter. 1'00
Tierra adentro, por Emilio Pirovano. 1'00
Satanás en Roma. 0'80
¡Amor, Justicia!, por J. J. Centenari. 0'30
El Huérfano, por idem. 0'20
La mujer en la lucha social, por G. Diez 0'25
Dios, Cristo y la Iglesia, por S. Gerpe. 0'20
Nueva huelga de vientos, por C. Folgar. 0'20
El Dolor Universal, por S. Faure. 2'00
Temas subversivos, doce conferencias, por idem. (cada una) 0'25

Los pedidos a esta Administración.

Que cada cual cargue con la responsabilidad de sus actos.

LOS QUE NO PAGAN

- Bautista Arlandiz de Cullera
Bonifacio Nuñez de Bilbao
Eugenio Fabrellas de Calonge
Gabriel Regueras de León
Francisco Cantalejo de Jerez de la Frontera

José Giraldés de Jerez de la Frontera
Vicente Cabanillas de Pueblonuevo del Terrible

José Miranda de Chipiona
Alfredo Granero de Sevilla

En los números sucesivos esta lista aumentará considerablemente si los que pudiéndolo evitar no lo hacen; nosotros hemos hecho más de lo que debíamos para no llegar a tal extremo.

Tomen nota las Editoriales y compañeros.

CANTIDADES que tiene recibidas el Comité de la C. N. del T., para los camaradas perseguidos de Italia.

- RECAUDADO por el compañero Montrol del S. R. de Const'cción de Barcelona: Un Rebelde, 0'30 ptas. F. Soler, 0'50; José Franco, 0'50; F. Monti, 0'40; Agustín Canals, 0'30; E. Magui, 0'40; Capdevila, 1; Un Acrata, 0'30; J. Caramacho, 0'50; A. Gimenez, 0'50; M. Bosch, 0'50; Uno de Tonto, 0'50; J. Rull, 0'50; El Rubio, 1; Ferrer, 0'25; F. Labanuch, 0'25; Un sabio, 0'30; Un Autónomo, 0'30; Rogelio Roger, 0'50; Juan Vila, 1'00; A. Casteñón, 0'50; A. Mora, 1; De una recolecta 23'85.

TOTAL 35'15

- RECAUDADO por la F. de Grupos Anarquistas de Madrid: F. L. de G. A. de Madrid, 10'00; Uno de Barcelona 5'00; Recaudado en Paris Madrid, 13'35; García (Grupo Adelante), 7'00; R. Otero, 5'00; Otro 1'00; Otro, 0'30; A. Rodríguez 0'50; Un Anarco Naturista, 2'00; Grupo Luz y Libertad, 5 ptas. Uno, 1'00; E. López, 0'50; Uno 1'00; Dos, 0'50; Carlos, 1'00; Otro, 0'50; Yo, 0'50; Grupo Sindicalista de Artes Blancas, 10'00; Luengo, 1'00; TOTAL 65'05

Comité de la C. N. del T. 100'00

S. U. de Trabajadores de Villanueva y Geltrú 18'95

De un grupo de camaradas de Sabadell 24'00

S. U. de T. de Bilbao (sección de la Madera) 35'00

Comité de la C. R. de Cataluña. 100'00

S. R. del Vidrio de Madrid 142'10

Recaudado por la Administración de CULTURA OBRERA 35'00

De la Comarcal de Mataró 43'00

Intersindical Obrera Española de Paris (50 francos) 19'00

S. Arte del Hierro de Vizcaya 156'10

S. R. de Construcción de Barcelona 50'00

C. Federación Comarcal de Olot 78'05

De CULTURA OBRERA de Palma 30'00

Total de cantidades rec. h. la f. 931'40

EL COMITE NACIONAL

Barcelona 8 3 1923.

CORREO LIBRE

«La Revista Blanca» y «Solidaridad Obrera», diario de Cataluña, mandarán una suscripcion a Juan del Campo, Centro Obrero, Bomba, 1; Villajoyosa, Alicante, el pago lo harán enseguida de recibido el primer número.

«Libertin» mandará una suscripcion a Bautista Rallo, Calle la Cruz (por Benicarlo) Calig, C. de la P.

Juan del Campo de Villajoyosa, desea saber si «Renovacion Proletaria» y «Libertina» han recibido ptas. 1'25 cada uno.

Martirio Sancho de Palencia, desea relacionarse con Antonio Baredas de Barcelona.

Panamá - J. M. Blazques de Pedro. Mandamos folletos canje de los 10 libros recibidos.

«Como se triunfa»

Interesante drama social en tres actos y ocho cuadros, original de F. CARO CRESPO Precio del ejemplar, 0'35 pesetas Pedidos a esta Administración.

Correspondencia administrativa

Encarecemos a todos, puntualidad en el pago de sus cuentas, a fin de no obstaculizar la labor del Periódico y de la Biblioteca.

Viso del Alcor.—J. Martín. Recibidas 10 pesetas por paquetes, pagado el núm. 185 y sobran 0'50. Los precios van en la cabecera.

Viso del Alcor.—M. Santos. Recibidas 17 pesetas por saldo paquetes.

Bollullo del Condado.—M. Ramírez. Recibi-

bidas 12 ptas. por paquetes, pagado el número 182; y 0'50 por folletos que mandamos en el paquete.

Constantina.—B. López. Recibidas 6 ptas. por saldo paquetes.

Zaragoza.—J. Beraza. Recibidas 2 ptas. de T. Rojo, pagado fin Mayo; 2 ptas. tuyas id. y 1 pro «C. O.»

Castellón.—M. Martínez. Recibidas 24 pesetas por paquetes, pagado el núm. 186; 0'50 pro presos y 0'50 pro «C. O.»

Calig.—V. Giro. El Libro mandado es completo, fíjate bien.

Tarrrasa.—G. Raspall. Recibidas 18 ptas. por libros y folletos mandados; y 12 ptas. por paquetes, para tener pagado el núm. 181 faltan 0'50.

Chiclana.—A. Crespo. Recibidas 5 ptas. pagado el núm. 183.

San Sebastián.—R. Mayo. Mandado paquete en el núm. 186.

Sanlucar de Barrameda.—J. García. Tomamos nota, tu cuenta saldo es de 3 ptas.

Larrinaga.—F. Roperuelo. Recibidas 1'50, pagado el núm. 194.

Marchena.—J. Guisado. Tu cuenta hasta el número 187 es de ptas. 20'50.

La Escala.—J. Donjo. Recibidas 2 ptas. por una suscripcion, pagado fin Junio.

Molinos.—M. Torres. Mandadas las dos suscripciones y carta en el número anterior.

Vilasar de Dal.—A. Ballano. Tomado nota, tu cuenta de periódicos hasta el núm. 186 es de ptas. 14'65.

Vilasar de Dal.—A. Lletja. Mandamos el paquete a tu cuenta y nombre, desde el número 187.

Alicante.—A. Gisbert. Recibidas 2 ptas. de V. Gomis, saldo.

Burrriana.—J. Lafont. Recibidas 30'50. ¿Para que son?

Sevilla.—E. Arroyo. Conviendria nos mandaras el número, la cantidad y fecha de los tres últimos giros mandados, para aclarar lo que dices.

Santa Cruz de la Palma.—J. Ramos. Recibidas 2 ptas. para el Periódico, mandamos 4 ejemplares; 10 ptas. por billetes y 3 por folletos, que mandamos todo.

Madrid.—F. Pellicer. Recibida carta y 25 pesetas de billetes rita; hemos mandado carta; J. F. ya no está en esta.

Madrid.—M. Gil. Recibidas 5 ptas. y restas 15'20.

Villajoyosa.—S. U. de T. Recibidas 9 pesetas por paquetes, pagado el núm. 185; y 9 20 por libros y folletos mandados a J. del Campo; en breve mandaremos los demás.

Palencia.—E. Magdaleno. Recibidas 40 pesetas recaudadas de un grupo de compañeros de esa, para presos españoles.

Los Libros fueron mandados el día 9 3 1923

Osuna.—D. Rodríguez. Recibidas en dos giros 3 pts. por suscripcion, pagado fin Junio.

Vendrell.—M. Calbet. Del folleto que pide des ahora, no tenemos; mandamos el Periódico del G. C.

Cullera.—G. «El Despertar». Recibidas 8 pts. por un año de suscripcion.

¿Con que nombre recibis el Periódico? Puerto de Santamaria.—F. Oliva. Recibidas 6 ptas. por paquetes, pagado el núm. 185.

Burrriana.—«Alba Social». Recibidas 2 ptas. pagado fin Abril.

Badalona.—R. Boujon. Recibidas 15 ptas. por paquetes, pagado el núm. 184.

Bilbao.—V. Balbas. Recibidas 10 ptas. pagado el núm. 183.

Canet de Mar.—«Fraternidad Obrera» Recibidas 18 ptas. pagado el núm. 184.

Felanitx.—M. Mestres. Recibidas 4 ptas. pagado fin Julio.

Andraitx.—J. Alemany. Recibidas 5 ptas. pagado fin Julio.

Andraitx.—A. Pujol. Recibidas 5 ptas. pagado fin Abril.

Andraitx.—M. Bonet. Recibidas 5 ptas. pagado fin Mayo.

S'Arracó.—A. Pujol. Recibidas 5 ptas. pagado fin Junio.

Inca.—A. Bertard. Recibidas 56'25 ptas. por paquetes, pagado fin Marzo.

Palma.—J. Iglesias. Recibida 1 pta. Pro-Presos.

Raismes.—G. P. P. S. de E. Recibidos 20 francos que han dado ptas. 7'60 por folletos que hemos mandado.

Maunt Hope.—L. Montes. Suspendido el Periódico, tu cuenta es de ptas. 8'50; de iii Tierra!!! no hemos recibido nada aún.

Pauchlan.—Sebastián Ballester. Suspendemos el Periódico, tu cuenta hasta fin Febrero es de ptas. 6'30.

Lion.—C. de E. S. Recibido cheque de 60 ptas.; 45'25 por libros y folletos mandados al Comité pro presos en 1.º del 9-22; y 14'75 por saldo de paquetes.

Tipografía de Salvador Calatayud